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В ОЖИДАНИИ ЗАКАЗА Кризис не мог не пов-

лиять на ландшафт мирового и российского рынков ин-

новационных технологий. Первая ласточка грядущих из-

менений — проверка Генпрокуратурой деятельности Рос-

сийской венчурной корпорации, выявившая нецелевое ис-

пользование 28 млрд рублей. А профиль компаний, по-

лучивших инвестиции, вызвал большие вопросы о целе-

сообразности вложений некоторых фондов РВК.

Компания разместила 85% полученных от государства

средств на депозитах в разных банках — и через несколь-

ко месяцев бюджетные средства пополнились процентами

в размере более 2,5 млрд рублей. Многие инновационные

проекты, отобранные для финансирования, получили свою

часть денег с большим опозданием. А профиль компаний,

получивших инвестиции, вызвал большие вопросы о целе-

сообразности вложений некоторых фондов РВК.

Немудрено, что Генпрокуратура инициировала провер-

ки в компании. Генеральный директор РВК Алексей Ко-

робов 23 марта подал в отставку, объяснив, что «не сумел

работать в условиях неопределенности».

Вся инновационная отрасль затаила дыхание: от того,

как распорядится делом государственное ведомство, за-

висит все ее, отрасли, будущее. Единственное, что смуща-

ет в этой истории, РВК открыто объявляла о размещении

денег на депозитах, а среди банков был проведен офици-

альный конкурс. С чьего ведома и согласия произошло не-

целевое использование средств?

КАРТОШКА ВСЕМУ ГОЛОВА Фонды Россий-

ской венчурной корпорации создаются совместно с управ-

ляющими компаниями: государство вкладывает 49% ка-

питала, частный инвестор — остальные 51%. Деятель-

ность РВК началась в 2006 году, и к концу 2008 года подоб-

ным образом было сформировано семь фондов. Первый

из них — «ВТБ фонд венчурный» — был создан в 2007

году. Правда, его деятельность вызывает большие воп-

росы — именно туда пришла с проверкой Генпрокурату-

ра. Среди проектов, в которые вложился фонд, можно об-

наружить, например, Погарскую картофельную фабрику,

которая в декабре 2008 года на несколько миллионов ев-

ро купила три вальцевые сушилки для производства кар-

тофельных хлопьев. Также фонд вложился в другую ин-

новационную разработку — презервативы, надеваемые

одной рукой, а также компанию «Русские навигационные

технологии», предоставляющую услуги спутникового наб-

людения за автотранспортом, и проект самонагревающей-

ся упаковки для пищи. Правда, из созданных с участием

РВК семи венчурных фондов работу начали далеко не все.

Из годовых отчетов о деятельности РВК доступны лишь

отчеты за 2006 и 2007 годы. О результатах работы в прош-

лом году ни одного официального документа нет. Ольга

Ускова, президент Национальной ассоциации инноваций

и развития информационных технологий (НАИРИТ), пос-

ледние три года повторяет, что система работы РВК абсо-

лютно неэффективна. «Используемая корпорацией схема

”
фонда фондов“ полностью снимает с участников ответст-

венность за эффективность использования средств. Это

порождает самую благоприятную атмосферу для корруп-

ции и некомпетентности, в чем всем нам еще раз помогли

убедиться последние проверки Генпрокуратуры»,— гово-

рит госпожа Ускова. По ее мнению, для решения этой проб-

лемы недостаточно только смены гендиректора — сле-

дует изменить принципы работы РВК. «Мы бы предло-

жили создать на базе корпорации несколько профильных

фондов прямых инвестиций, каждый из которых специа-

лизировался бы на реализации проектов по одному из на-

иболее востребованных на мировом рынке технологиче-

ских направлений,— рассуждает она.— Подобный фор-

мат работы обеспечил бы положение, когда именно руко-

водители данных фондов несут ответственность за резуль-

таты запущенных инновационных проектов».

Участники рынка опасаются, что РВК и вовсе расформи-

руют. Хотя на данном этапе это практически невозможно:

компания взяла на себя обязательства по вкладам во все

семь фондов. На прошедшей 18 апреля встрече с участи-

ем министра образования Андрея Фурсенко, главы «Росна-

но» Анатолия Чубайса и представителей РАН министр эко-

номического развития Эльвира Набиуллина несколько раз

упомянула три предприятия — РВК, «Роснано» и «Ростех-

нологии» — в качестве локомотивов инновационной ин-

дустрии. Однако изменение стратегии венчурной корпора-

ции, скорее всего, состоится: госпожа Набиуллина заявила,

что необходимо направить деятельность РВК на стартапы.

Еще на 2008 год было запланировано «расширение

функций ОАО РВК по направлению разработки и внедре-

ния механизма 
”
посевного“ инвестирования средств ОАО

в высокотехнологичные стартапы», сообщает официаль-

ный сайт компании. Но тогда этого не случилось — ры-

нок надеется, что посевные фонды будут созданы в этом

году. Тем более что кризис вызвал волну предпринима-

тельской активности. Если бы механизмы инвестирования

стартапов на ранних стадиях работали уже сейчас, то это

частично решило бы проблему занятости уволенных с

предприятий профессионалов. Не говоря о том, что та-

ким образом проекты могли бы дорастать до уровня, ин-

тересного венчурным фондам.

АНГЕЛЫ-ХРАНИТЕЛИ Частные инвесторы ис-

пользуют возникшую ситуацию для выгодных вложений.

Сейчас лучший момент для того, чтобы взять под крыло

какой-нибудь стартап с многообещающей идеей, но не-

достаточной ликвидностью и за сравнительно небольшие

деньги получить крупную долю. В докризисное время это

было почти невозможно. Предприниматели даже под го-

лые идеи с непродуманной бизнес-моделью могли прив-

лечь венчурный капитал. Теперь все наоборот: условия

диктуют те, у кого есть деньги, а предпринимателям ча-

сто приходится принимать невыгодные условия, лишь бы
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ДВИЖЕНИЯ БИЗНЕС-АНГЕЛОВ 
В РОССИИ ФАКТИЧЕСКИ 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ. КРИЗИС МАЛО 
ПОВЛИЯЛ НА СТРУКТУРУ 
ЭТОГО КЛАССА ИНВЕСТОРОВ, 
ПОТОМУ ЧТО РАНЬШЕ ЕЕ 
ПРОСТО НЕ БЫЛО

ОСОБАЯ ВЕНЧУРНАЯ МАГИЯ
КРИЗИСНАЯ ВЕСНА 2009 ГОДА ДЛЯ ВЕНЧУРНОЙ ИНДУСТРИИ

ОТМЕЧЕНА СКАНДАЛОМ. ГОСУДАРСТВЕННАЯ РОССИЙСКАЯ

ВЕНЧУРНАЯ КОРПОРАЦИЯ (РВК) РАЗМЕСТИЛА 85% СВОИХ

РЕСУРСОВ НА ДЕПОЗИТАХ В РАЗНЫХ БАНКАХ — И ЧЕРЕЗ

НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ БЮДЖЕТНЫЕ СРЕДСТВА ПОПОЛНИ-

ЛИСЬ ПРОЦЕНТАМИ В РАЗМЕРЕ БОЛЕЕ 2,5 МЛРД РУБЛЕЙ.

ЗАТО ИННОВАЦИОННЫЕ ПРОЕКТЫ ПОЛУЧАЛИ ДЕНЬГИ

С БОЛЬШИМ ОПОЗДАНИЕМ. НЕТ ХУДА БЕЗ ДОБРА: РВК

ПРИДЕТСЯ УДЕЛЯТЬ БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ ПОДДЕРЖКЕ

СТАРТАПОВ. СВЕТЛАНА РАГИМОВА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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ИНВЕСТИРОВАНИЯ 

СТАРТАПОВ НА РАННИХ 

СТАДИЯХ РАБОТАЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС, ЭТО ЧАСТИЧНО

РЕШИЛО БЫ ПРОБЛЕМУ 
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